

Las ventajas de este procedimiento son: 1.<sup>a</sup> grandes probabilidades de buen resultado; 2.<sup>a</sup> ser poco dolorosa; 3.<sup>a</sup> ningunos accidentes.

En los enfermos que he tratado con esta preparación no ha habido reincidencia, aunque en uno de ellos, como ya lo he expresado, el mal reapareció en parte por no haber podido ser vigilado convenientemente.

Terminaré este breve trabajo haciendo notar que el objeto de esta comunicación ha sido contribuir á la propagación de un buen remedio para combatir una enfermedad muy mala.

Junio de 1892.

J. VALENZUELA.

---

## TERATOLOGIA.

---

ILUSTRE PRESIDENTE Y ACADÉMICOS:

**D**ESDE hace algún tiempo tengo contraída con esta ilustre Corporación una deuda de gratitud por el inmerecido honor de haberme hecho su socio correspondiente en esta capital; deuda que aún estaba por satisfacer, porque ninguno de mis modestos trabajos científicos me parecían dignos de ocupar la atención de los eminentes profesores que constituyen la primera Institución Científica de la República Mexicana.

La fortuna ha querido depararme hoy un curioso caso que desde luego ha de llamar vuestra atención, compensando con su rareza y novedad las deficiencias del trabajo escrito.

Recibido, pues, señores académicos, como un fehaciente testimonio de admiración y fraternal afecto, de quien desde estas playas americanas sigue vuestro progreso y hace fervientes votos por vuestro engrandecimiento.

El niño, objeto de esta nota, es un notable y curiosísimo caso de anomalía de desarrollo, no por defecto ni por exceso en el número de sus órganos; ni es tampoco ninguna de esas monstruosidades que aterrorizan y sorprenden al vulgo: constituida por el prematuro desarrollo de uno de los

aparatos más importantes de la organización animal que por sí solo basta para caracterizar las fases ó ideales de la vida en ambos sexos, al aparato genital; es más bien de interés científico, digno de consideración y de estudio de los fisiólogos, de los antropólogos y de los médico-legistas.

Se trata, señores, de un niño de tres años diez meses, de una estatura de un metro trece centímetros; de un peso de sesenta libras, que presenta en la actualidad todo el desarrollo genital de un adolescente; es decir, que ha recorrido la primera y la segunda infancia rápidamente, será indudablemente un viejo prematuro.

Su padre, natural de Cataluña, tiene en la actualidad 59 años; es de una constitución robusta; ha sido casado dos veces; de su primer matrimonio ha tenido seis hijos, y del segundo quince, de los cuales trece han sido varones y dos hembras. El niño á que hago referencia ocupa el décimotercer lugar entre sus hermanos, todos los cuales tienen una conformación perfecta. La madre, natural de la Habana, tiene 42 años y es igualmente de buena constitución.

Hasta los ocho meses de edad no presentó nada de particular en su desarrollo; pero desde esa época empezó en llamar la atención el rápido y extraordinario desenvolvimiento de sus órganos genitales externos, que no tardaron en alcanzar un volumen desproporcionado á su edad. En el pubis empezaron á aparecer algunos vellos, rápidamente se multiplicaron y lo cubrieron totalmente. A los doce meses había completado ya la primera dentición. Durante un año tuvo una fiebre en que la temperatura fluctuó entre 38 y 40°, rebelde á toda medicación, fiebre, que cual la de crecimiento, podemos llamar de desarrollo. En el segundo año tuvo dos congestiones pulmonares con sus hemoptisis correspondientes y en las que arrojó cerca de dos onzas de sangre.

Hasta aquí los antecedentes fisio-patológicos del niño; daremos ahora una descripción lo más detallada posible de sus aparatos y funciones.

### CABEZA.

CRANEO. — Desde luego llama la atención el poco desarrollo de toda la cabeza, cubierta de un pelo espeso y castaño, con el del resto del cuerpo, y el del cráneo anterior y medio con el de la cara, bastante notable, hasta el punto de hacer pensar en una microcefalia, si no fuera porque se trata de un niño de tres años, pues á esa edad no se tiene un cráneo de más

desarrollo. El desarrollo del cráneo posterior está en relación inversa, es decir, es mayor que el anterior y en relación directa con el del aparato genital. Sus principales medidas son:

Circunferencia horizontal.....	52 centímetros.
Circunferencia antero-posterior...	32     "
Circunferencia transversal.....	30     "
Diámetro antero-posterior.....	180 milímetros.
Diámetro tranverso.....	140     "

**CARA.**—Su fisonomía es la de un adolescente, las variaciones del desarrollo que hemos señalado le dan un aspecto asimétrico, más evidente si se examinan y comparan sus diversas partes. Sus ojos grandes, con las cejas pobladas, sin esa expresión que refleja la viveza y el desenvolvimiento intelectual de algunos niños. La nariz es bastante larga y muy ancha en su base, tiene una longitud de 40 milímetros; el pabellón de la oreja tiene 60 milímetros. Los maxilares completamente desarrollados; la bóveda palatina es ancha y muy elevada hacia la parte posterior; los primeros y segundos son anchos y asimétricos. Se encuentra en la actualidad en la evolución de los terceros molares. Su cuello muy ancho tiene 29 centímetros de circunferencia.

**TRONCO.**—Es amplio y muy desarrollado, no tiene vellos en las regiones axilares ni alrededor de los mamelones; la circunferencia pectoral al nivel de éstos es de 65 centímetros y la de la cintura 66 centímetros.

**MIEMBROS.**—De pie se le observa un ligero *genualgus*, que la madre dice no tenía cuando nació y que con bastante razón atribuye al peso del cuerpo, gravitando sobre los miembros inferiores. Las principales medidas de los miembros son:

Brazo.....	19 centímetros.
Antebrazo.....	16     "
Mano.....	13.5     "
Circunferencia del brazo.	14½     "
Muslo.....	27     "
Pierna.....	24     "
Pie.....	5     "
Circunferencia del muslo.	29     "

**ÓRGANOS GENITALES.**—En estos se encuentra sobre todo el interés del caso, la región púbica la tiene cubierta de vello, como un joven de 15 años. El pene en semi-erección; desde el pubis á la extremidad tiene 9

centímetros, y desde la raíz del teste 8 centímetros, su circunferencia es de 10 centímetros. El glande lo tiene descubierto. El teste izquierdo descendido ya en las bolsas, tiene una longitud de 7 centímetros y 13 de circunferencia. El derecho mucho más pequeño aún no ha descendido. Las erecciones son muy frecuentes, basta acostarlo en decúbito dorsal ó tocarlo suavemente para que se verifiquen, con el aumento de volumen, la consistencia, la coloración y el cambio de dirección del miembro, que alcanza entonces 13 centímetros de longitud y 11 de circunferencia. No tiene aún eyaculaciones, pero el *sentido genésico*, como le llama Buffon, empieza á manifestarse, como lo prueba el hecho de estar enamorado de una joven vecina de su casa; muchas noches despierta pensando en ella y llora para que su madre se la traiga; todo esto hace pensar que la secreción del licor espermático no se hará esperar.

VOZ.—A la par del desarrollo de los órganos genitales se ha verificado el de la laringe, pues su voz ronca, de bajo profundo, bitonal algunas veces, tiene un timbre superior al de la mayor parte de los hombres.

Todos los demás órganos tienen el desarrollo propio de los niños de su edad; sus funciones se hacen con toda normalidad; su temperatura varía de 37 á 38°. El corazón se contrae regularmente, la tensión arterial y el número de latidos 108 por minuto, no presentan nada de particular.

Come con glotonería y en gran cantidad, sus digestiones son buenas; su sueño tranquilo, menos cuando la persistencia de las erecciones le hacen despertar como ya hemos dicho.

Su inteligencia está poco desenvuelta, es todavía muy infantil.

Este caso es tanto más notable cuanto que es muy limitado el número de los que se consignan en los anales de la ciencia. En el *Anuario internacional de ciencias médicas* de Sanjous, se mencionan dos casos, uno del Dr. Bedwell, en un niño de cinco años y otro del Dr. Gauthier, de siete años.

Comparando nuestro caso con el del Dr. Bedwell, que es el que más se le aproxima, le aventaja todavía en altura y en todas las demás dimensiones, sólo le supera aquel en 22 libras de peso, lo cual no tiene gran importancia puesto que entre ambos existe una diferencia de cerca de dos años.

Me propongo seguir las evoluciones de este niño, y de las particularidades que en él observe daré cuenta á esa ilustre Academia, de la que me honro ser corresponsal en la capital de la perla de las Antillas.

EDUARDO F. PLÁ.

Socio correspondiente en la Habana.